

26 mai 2009 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

Entretien de M. Nicolas Sarkozy, Président de la République, dans "The National" et "Al Ittihad" du 26 mai 2009, sur les relations entre la France et les Emirats arabes unis notamment sur le plan stratégique.

Les plus belles amitiés sont celles qui savent se transformer pour s'adapter aux enjeux du présent et préparer les défis de l'avenir. C'est parce que nous partageons cette conviction avec Sa Majesté Cheikh Khalifa bin Zayed, que nous avons décidé, dès le lendemain de mon élection à la Présidence de la République, d'ouvrir une nouvelle page des relations entre nos deux pays et de donner une nouvelle dimension, plus ambitieuse encore, au partenariat stratégique qui nous lie depuis 1997.

En janvier 2008, à l'occasion de ma visite aux Emirats arabes unis, nous avons ainsi pris la décision historique d'installer, à la demande des autorités émiriennes, une base militaire française à Abou Dabi. Je reviens aujourd'hui avec beaucoup de bonheur mais aussi beaucoup d'émotion inaugurer cette base, qui marque une étape historique dans l'amitié entre nos deux pays et entre nos deux peuples.

Depuis bientôt 15 ans, nous sommes des partenaires stratégiques, liés par l'accord de défense que nous avons signé en 1995. Avec cette implantation permanente, notre engagement à vos côtés prend une signification encore plus forte. Cette base est la preuve que notre pays est prêt à s'engager totalement avec vous, pour la sécurité de la région. Elle est la preuve que pour ses amis, la France est prête à prendre tous les risques. Le message est clair : nous serons à vos côtés en toutes circonstances, y compris les plus difficiles. C'est dans l'adversité, dit-on, que l'on reconnaît ses amis. Sachez que vous pourrez toujours compter sur nous si la sécurité de la région venait à être menacée.

Avec cette première base française au Moyen-Orient, notre pays montre aussi qu'il entend s'engager pleinement pour la sécurité et la stabilité de cette région essentielle pour l'équilibre du monde. La France compte de nombreux alliés dans la zone et notre présence à Abou Dabi nous permettra de renforcer nos partenariats stratégiques avec eux.

Enfin, nous souhaitons que se développent, entre nos alliés dans la région, de véritables coopérations multilatérales en matière de défense. C'est la raison pour laquelle nous avons tenu à associer pleinement le Qatar au dernier exercice militaire franco-émirien « Gulf Shield ». Dans une région aussi troublée que la vôtre, il est essentiel que les pays qui défendent les mêmes valeurs puissent travailler ensemble au renforcement de leur sécurité commune.

Mais le lien exceptionnel qui unit nos deux pays ne se résume pas à sa dimension stratégique, aussi importante soit-elle. Il est aussi politique, il est économique et il est culturel.

L'histoire de notre relation prouve, s'il en était besoin, que les amitiés les plus solides n'attendent pas le nombre des années. La France, quasiment absente de votre région il y a encore trente ans, y est aujourd'hui pleinement engagée. Nul ne le sait mieux que vous, les Emirats arabes unis, qui êtes devenus parmi nos premiers partenaires au Moyen-Orient. Pour construire une relation d'une telle force en si peu de temps, il fallait une vision et beaucoup de volonté et je veux rendre hommage à l'oeuvre de feu Son Altesse Cheikh Zayed, fondateur de la fédération, qui a tant fait pour le rapprochement de nos deux peuples. C'est dans son sillage qu'avec Son Altesse Cheikh

Khalifa bin Zayed, nous inscrivons aujourd'hui nos pas.

La force de notre amitié trouve aussi son origine dans notre attachement à des valeurs que nous partageons la tolérance, l'ouverture et le dialogue. Ces valeurs, nous les exprimons dans notre combat commun pour une mondialisation plus juste et dans un même engagement en faveur de la paix, notamment pour les peuples de la région.

Aujourd'hui, les Emirats arabes unis sont un exemple pour la région et pour le monde. Parce que vous êtes un pôle de stabilité au Moyen-Orient, parce que vous êtes un modèle de modération et de tolérance dans une région qui en manque parfois terriblement, et parce que vous êtes l'un des premiers artisans du dialogue des cultures, notre place est et sera toujours à vos côtés. La France est fière d'être votre amie.

Les Emirats arabes unis sont aussi la preuve vivante que l'on peut être fidèle à sa culture et à son identité sans pour autant tourner le dos à la modernité et à l'Autre. Vous êtes la meilleure réponse aux extrémistes et aux fondamentalistes qui veulent par tous les moyens nous imposer un affrontement suicidaire entre l'Islam et l'Occident. Cet affrontement, nous devons à tout prix l'éviter et nous n'y parviendrons qu'ensemble, grâce à des pays comme le vôtre. C'est aussi cela, le sens de notre amitié.

Au coeur de notre relation, il y a également des liens économiques très forts et qui n'ont jamais cessé de se renforcer. Le développement de ces relations doit beaucoup à vos dirigeants qui, en misant sur la modernité, l'ouverture et la diversification, ont favorisé l'essor d'une économie extraordinairement dynamique. Je me réjouis aujourd'hui que les entreprises françaises soient chaque jour plus nombreuses à vouloir accompagner son développement.

Avec Son Altesse Cheikh Khalifa bin Zayed, nous avons également voulu donner un nouvel horizon de notre coopération en signant, en janvier 2008, un accord historique sur le nucléaire civil. J'ai toujours considéré que l'énergie nucléaire civile, qui est l'énergie du futur, ne devrait plus être réservée qu'à quelques pays occidentaux, que tous pays devaient pouvoir y avoir accès, à condition bien sûr de se conformer aux règles internationales. L'accord qui nous lie désormais permettra à la France de vous aider à mettre en place le cadre institutionnel nécessaire au développement d'une filière électronucléaire. Et je me félicite que la coopération entre les institutions françaises et émiriennes en charge du projet ait déjà beaucoup avancé.

Il est enfin un dernier pilier de notre amitié qui me tient tout particulièrement à coeur, je veux bien sûr parler de nos échanges dans le domaine culturel, qui viennent de connaître un développement sans précédent marqué par le lancement de projets extraordinairement novateurs. Le Louvre-Abou Dabi et la Sorbonne-Abou Dabi en sont les meilleurs exemples, mais de nombreux autres établissements français ont engagé des partenariats similaires, principalement dans le domaine de l'enseignement supérieur. Ces projets doivent beaucoup aux autorités émiriennes qui ont choisi de miser sur l'avenir et sur le dynamisme de leur jeunesse en mettant l'éducation, la recherche et la culture au coeur de leurs politiques. Ce sont aussi des exemples concrets de ce dialogue des cultures dont notre monde a tellement besoin.

Dans un monde où les défis s'accumulent, notre amitié est un trésor, elle est une promesse pour l'avenir. Nous devons tout faire pour la préserver et pour la faire grandir. Vous pourrez toujours compter sur moi pour oeuvrer, avec vos dirigeants, à la construction d'un avenir commun pour nos deux pays et pour nos deux peuples.